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м о ё  п о с в я щ е н и е
С Божией помощью я посвящаю ближайшие 40 дней чтению Писания, 
еженедельному посещению своей церкви, прослушиванию бесед по темам и 
обсуждению их в домашних дискуссионных группах. 
Подписывая это посвящение, я напоминаю себе о том, какие я взял на себя 
обязательства: 

Я буду каждую неделю посещать богослужения в церкви, помогая 
моим друзьям почувствовать себя комфортно в церкви.

Я буду каждую неделю активно участвовать  в домашней 
дискуссионной группе, готовясь к обсуждению, делясь своим 
мнением и молясь за участников группы.

Я буду каждый день читать Священное Писание, открывая своё 
сердце тому, что Господь хочет донести до меня через Своё Слово.

Я буду каждую неделю запоминать предлагаемый отрывок из 
Писания наизусть, чтобы Библейские принципы становились частью 
моей жизни.

Я буду каждую неделю применять принципы, изложенные в 
материалах встреч, вместе с моими друзьями, беря инициативу на 
себя и приглашая моих друзей, коллег и соседей присоединиться к 
этому путешествию.

Я приглашу присоединиться ко мне в этом духовном путешествии:
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КАК СУТЬ ИСТОРИИ РОЖДЕНИЯ ХРИСТА  
МЕНЯЕТ ВСЁ ВОКРУГ МЕНЯ?

Скорее всего, вы уже заметили, что праздничные сезоны обычно 
сопровождаются показом особых фильмов. Когда-то давным-давно это 
означало обязательный просмотр «Иронии судьбы, или с лёгким паром», 
«Чародеев» или «Карнавальной ночи». Есть ещё возможно два-три фильма, что 
показывают традиционно в это время, но вот эти три являются основными. 
Картины крутили практически по всем каналам. Так что, переключая 
телевизор с одного канала на другой, вы всё равно неминуемо натыкались 
на эти фильмы. Однако времена изменились, и мы уже не привязаны сейчас 
столь жёстко к телепрограмме. Но привычка смотреть особые Рождественские 
или новогодние фильмы в этот сезон у нас осталась. Вот только проблема в 
том, что практически все они выстраиваются по одному и тому же принципу. 
В них есть несколько повествований, что переплетены друг с другом. Каждая 
история развивается параллельно, но при этом все они связаны. 
Удивительно, но в какой-то мере эта сюжетная линия новогодних фильмов 
отражает и наш подход к Рождеству в целом. Дело в том, что на самом деле 
у нас не одно Рождество, а четыре разных праздника, слившихся воедино. 
При этом они не имеют ничего общего с историей появления на свет Иисуса 
Христа. Но каждый по-своему отражает те чаянья, что стали реальностью с 
приходом в мир Спасителя.
Есть четыре разных Рождества, отмечаемых людьми. Кто-то концентрируется 
на его коммерческой составляющей (распродажах, скидках и подарках). 
Кому-то ближе семейный уют и тепло этого праздника. Есть те, кто просто 
радуется длинным выходным. А есть и такие, кто наслаждается культурой 
этого праздника - пряным латте, музыкой и огнями украшенного к празднику 
города. В них мы ищем нашу надежду, наш мир, нашу радость и нашу любовь. 
Но обрести их мы сможем лишь в единственной истории прихода в этот 
мир Иисуса Христа. Крис Лафертон в своей короткой книге «Рождество: 
режиссёрская версия» пишет:

Первое Рождество сопровождали скандал, противоречивая ситуация, 
массовые убийства и тайна. Более 2000 лет назад настоящее Рождество 
было великой историей. Более того, это не просто история, которой 2000 
лет. Она озаряет нас своим светом сегодня, ведь она говорит о жизни, 
мире и будущем. То, что произошло тогда, всё ещё влияет и формирует 
миллионы жизней в XXI веке. То, что случилось на Рождество, всё ещё 
имеет значение для нас, для каждого из нас, сегодня. 

Мы ищем нашу надежду, мир, радость или любовь в атмосфере праздника, 
в семейном уюте, в отдыхе или, если уж быть предельно честными, в походе 
по магазинам. Но находим мы то, что ищем, исключительно в Иисусе Христе. 
Лишь в Нём наши сокровенные желания становятся в буквальном смысле 
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кровью и плотью. Есть ещё одна интересная особенность практически у всех 
новогодних фильмов, если, конечно, мы не берём полюбившуюся классику, 
что знаем наизусть – мы забываем их, как только заканчиваем просмотр. Но 
эту историю прихода в мир Спасителя мы не забудем никогда, потому что она 
меняет буквально всё вокруг нас.

ПОРЯДОК И ЛОГИКА ЧТЕНИЙ 
Мы приглашаем вас в духовное путешествие, которое поможет вам, изучив 
повествования о рождении Иисуса Христа, записанные в четырёх Евангелия, 
лучше понять тот крепкий фундамент, на котором основана наша вера. 
Нам жизненно необходимо осознавать, как именно эти на самом деле 
произошедшие исторические события меняют и формируют повседневные 
реалии нашей жизни. Однажды знаменитый тележурналист Ларри Кинг в 
одном из своих интервью заметил, что он очень хотел бы спросить Иисуса 
Христа, было ли Его зачатие действительно непорочным, потому что от ответа 
зависит вся история человечества. Ведь, если история рождения Иисуса, Его 
жизнь и смерть окажутся одним большим обманом, то получится, что не только 
наша судьба, но и вся история человечества были выстроены на лжи. Говорить 
о воскресении Иисуса из мёртвых просто нет смысла в таком случае. Но, если 
всё, что произошло с Христом, правда, то нам стоит не только прислушаться 
к этой истории или принять её за истину, но и подчинить ей всю свою жизнь. 
И в этом смысле эта серия бесед и занятий подходит не только для времени 
Адвента или Рождества. Она уместна в любое время года.
Эта серия, скорей всего, потребует чуть больше сил, чем обычное участие 
в домашних дискуссионных группах или посещение церкви. Но усилия эти 
вполне оправданы, поскольку они позволяют нам осознать, сколь прочное 
основание у нашей веры. Скачав и распечатав для себя материалы или 
воспользовавшись рабочей тетрадью, которую вы держите сейчас в руках, 
вы сможете присоединиться к нам в трёх простых дисциплинах, которые 
помогут более глубоко усвоить материал, проработав его в личном изучении 
и обсуждении в домашних дискуссионных группах:

Прослушать воскресную проповедь
Материалы воскресных бесед доступны на сайте церкви (biblechurch.ru). 
Однако здесь чрезвычайно важно не только содержание этих проповедей, но 
и переживание от участия в богослужении. Так что, если у вас есть возможность, 
не упустите её и присоединитесь к нашим собраниям по воскресеньям. 
Если вы не можете присутствовать лично, посмотрите прямой эфир 
богослужений. Здесь есть три небольшие хитрости, которые помогут вам. 
• Первая касается того, как вы одеты во время просмотра видео. Смените 

вашу домашнюю одежду на ту, в которой вы бы пошли в церковь. Вы 
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заметите, как сразу же поменяется ваш настрой. 
• Во-вторых, отключите телефон. Не отвлекайтесь на то, что происходит 

на кухне, и не пытайтесь делать несколько дел одновременно. Именно 
такого рода советы даёт и Спаситель своим ученикам, когда делится с 
ними секретами глубокой и эффективной молитвы: 
6:6 Ты же, когда молишься, войди в комнату, закрой за собой дверь и 
помолись своему Небесному Отцу, Который невидимо находится с тобой. 
Тогда твой Отец, Который видит и то, что делается втайне, вознаградит 
тебя.

(Евангелие от Матфея 6:6)
• И наконец, воспользуйтесь конспектами бесед, которые есть в ваших 

материалах. Заполняя их, вы можете лучше сконцентрироваться на том, 
что вы слышите в проповеди. 

Провести время в чтении, молитве и размышлении
К каждой проповеди есть недельные небольшие чтения на каждый день, 
рассчитанные на то, чтобы помочь вам каждый день проводить в молитве и 
размышлении над отрывками из Библии. Вы можете вести дневник в это время, 
записывая мысли, которые у вас возникли, отвечая на наводящие вопросы или 
уделяя время молитве. Чтения эти также доступны и в приложении YouVersion.
В конце чтений каждого дня есть короткая молитва, которая призвана 
помочь вам соединить то, что вы прочитали, с вашей собственной молитвой. 
Рассматривайте её, как своего рода заезд на шоссе, некий мост, соединяющий 
улицу повседневности с трассой вечности.

Упоминания катехизисов и других вероучений
В чтения вплетены упоминания четырёх различных катехизисов или 
вероучений. В каждой неделе встречается как современный «Катехизис 
нового города», документ, разработанный Евангельской коалицией в 2012 
году, так и исторические вероисповедания протестантских церквей. 
• Гейдельбергский катехизис

Это исповедание веры реформатской церкви было составлено в 1563 году 
на немецком языке по поручению курфюрста Фридриха III Пфальцского. 
Документ появился на свет благодаря работе двух богословов – Каспара 
Олевиана и Захарии Урсюна. Практически сразу он стал основой для 
вероисповеданий реформатских церквей.

• Вестминстерское исповедание веры
В материалах используется как полный, так и краткий вариант 
исповедания. Документ был разработан в период Английской революции 
XVII века. В 1643 году в Вестминстере была созвана ассамблея из 121 
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богослова и 30 представителей парламента, которой было поручено 
выработать общую религиозную доктрину для Англиканской церкви и 
Церкви Шотландии. Катехизис сразу появился на свет в 1647 году в двух 
версиях – краткой и полной. По сей день его используют практически все 
церкви реформатского толка.

• Бельгийское исповедания веры
Бельгийское исповедание было составлено в 1561 году пастором Ги де 
Бре, который был учеником Жана Кальвина. Оно во многом опирается и 
практически повторяет Галликанское исповедание, составленное самим 
Кальвином двумя годами ранее.

• Каноны Дортского синода
Дортдрехсткий или Дортский синод прошёл в 1618-1619 годах. Несмотря 
на то, что он был созван Голландской реформатской церковью, синод 
включил в себя представителей различных реформатских церквей со 
всей Европы и Британских островов, включая Англиканскую церковь и 
Церковь Шотландии. В работе синода приняли участие также богословы 
из Германии и Швейцарии. Результатом работы синода стали пять тезисов, 
которые используются и сегодня многими реформатскими церквями.
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Н Е Д Е Л Я  Н А Д Е Ж Д Ы
КАК ОТЛИЧИТЬ НАДЕЖДУ ОТ САМООБМАНА?

Вы заметили, что в последнее время новогодние игрушки и украшения стали 
появляться на полках магазинов всё раньше и раньше. Если в предыдущие 
годы их можно было заметить где-то в декабре, то сейчас уже к концу октября 
мы видим всё больше и больше ёлочных игрушек, а вместе с ними и различных 
подарочных наборов. А вместе с магазинами и весь город начинает облачаться 
в Рождественские украшения. Было бы наивно полагать, что это происходит 
из-за особой набожности пунктов торговли или представителей городской 
управы. Но всем понятно, что двигателем здесь является элементарное 
стремление к прибыли. Ведь ни для кого не секрет, что Рождество и Новый 
год являются одними из самых прибыльных сезонов в торговле.  Что же так 
хорошо продаётся на Рождество и Новый год? Ведь вряд ли мы просто тратим 
деньги на игрушки, которых и так у нас много или на особые тематические 
кружки, которыми мы не будем пользоваться в течение года. Конечно же, 
продаётся особая атмосфера праздника, но более всего мы хотели бы купить 
надежду на то, что вне зависимости от происходящего вокруг нас мы можем 
быть уверены в том, что всё будет хорошо. Но на чём основана такая надежда 
и чем она отличается от самообмана?
К концу жизни французский философ атеист Жан Поль Сартр практически 
утратил зрение. В этот момент его секретарём, сподвижником и соавтором 
стал Бенни Леви, опубликовавший записки со встреч с Сартром в 1980 году (Le 
Nouvel Observateur, номера за 10, 17 и 24 марта 1980 года). Эти встречи стали 
своего рода подведением итогов всей жизни и всего того, чему Сартр посвятил 
себя, переоценкой всего, что он написал. В разрозненных и несвязанных 
мыслях красной нитью проходит одна тема - тема тихой надежды на то, что 
несмотря на все ужасы, что претерпело человечество в XX веке, однажды 
оно всё же вновь или впервые достигнет того самого «братства». За месяц 
до своей смерти Сартр признался Леви: «Я знаю, что умираю, а потому умру 
с надеждой…». Однако, помолчав мгновение, он добавил с грустью: «но для 
надежды нужно основание».
Вот в этом простом признании угасающего великого философа, отвергнувшего 
Бога, и кроется фундаментальная проблема нашей жизни: нам как воздух 
нужна надежда. Австрийский психолог Виктор Франкл, прошедший 
концентрационные лагеря, писал, что мы не можем жить без надежды, люди 
гибнут без неё. Но в чём основание нашей надежды? Если быть честными 
с самими собой, столкнувшись с трудностями, мы будем скорее вынуждены 
признать вслед за Владимиром Семёновичем Высоцким: «Всё будет хорошо… 
или плохо». И только рождение Христа закладывает для нашей надежды 
крепкий незыблемый фундамент, чтобы полностью изменить жизнь.
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ЗАМЕТКИ К ПРОПОВЕДИ
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ЛЕВ МЕЙ

ТО БЫЛИ ВРЕМЕНА ЧУДЕС...
То были времена чудес,

Сбывалися слова пророка:
Сходили ангелы с небес,

Звезда катилась от Востока,
Мир искупленья ожидал -

И в бедных яслях Вифлеема,
Под песнь хвалебную Эдема,
Младенец дивный воссиял, 
И загремел по Палестине

Глас вопиющего в пустыне...

1855
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ВОПРОСЫ ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ И ОБСУЖДЕНИЯ:
• Прочитайте Послание Римлянам 15:4. Каждый из нас привык искать 

надежду в чём-то своём. Одни находят её в своей целеустремлённости и 
прилежности, что дарует им способность решать проблемы. Другие видят 
её в деньгах или связях. Есть ещё и те, для кого семья является такой 
поддержкой и опорой. В чём вы находите вашу надежду? На что и почему 
вы надеетесь сейчас в преддверии Рождества и Нового года?

• Прочитайте Евангелие от Марка 1:1 и 1 Послание Коринфянам 15:1-4. 
Сегодня для нас Евангелие – это довольно особый религиозный термин. 
Но для первоначальных слушателей оно имело вполне конкретное и 
бытовое значение, связанное с радостной вестью, провозглашавшейся 
по случаю победы в войне или воцарения нового императора на троне. 
Такого рода события нередко сопровождались распродажами, потому что 
издревле надежда на лучшее будущее являлась прекрасным двигателем 
торговли. Ведь в трудные времена мы склонны сберегать деньги на чёрный 
день, а во времена, когда кажется, что жизнь налаживается, мы, наоборот, 
склонны их тратить. Начиная свою историю рождения, жизни, смерти и 
воскресения Иисуса Христа, Марк не случайно называет её «Радостной 
вестью». Ведь она о том, как вражда Бога с человеком прекратилась, 
благодаря жертве Иисуса на кресте. Она повествует о том, как Законный 
Правитель мира воссел на престоле Давида. Чему в Евангелии уделяет 
внимание Марк? На что он обращает внимание своих слушателей сразу 
во вступительном стихе к своей биографии Иисуса? В чём заключается 
Евангелие, по мнению Павла в 1 Послании Коринфянам? Как эта история 
Спасителя практически меняет наш взгляд на то, в чём мы могли бы 
черпать надежду?

• Прочитайте Книгу Бытие 1:1; Евангелие от Иоанна 1:1; Книгу Исход 23:20; 
Книгу пророка Малахии 3:1; Книгу пророка Исайи 40:3 и Евангелие от 
Марка 1:1-3. В Библии есть три книги, которые начинаются совершенно 
одинаково – словами «в начале». Это Книга Бытие, Евангелие от Марка и 
Евангелие от Иоанна. Совершенно не случайно Марк и Иоанн приступают 
к повествованию со строк «в начале». Тем самым они сразу дают своим 
читателям понять, что их книга имеет Божественное происхождение. 
Сам Бог является фундаментом истории жизни, смерти и воскресения 
Христа. Это позволяет Марку и Иоанну укоренить свою историю Мессии в 
искупительной истории Ветхозаветного откровения Божьего. Евангелисты 
не пишут чего-то нового, они продолжают описывать взаимоотношения 
Бога и людей. Наше доверие Богу сегодня основано на десятках тысяч лет 
общения людей с Богом. Мы не начинаем с чистого листа, мы продолжаем 
познавать Бога таким, каким Он всегда открывался людям. Он постоянен 
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в Своём характере, что открывается нам раз за разом на страницах 
Писания. Он верен Своим обещаниям, что даёт людям. Наконец, Его 
дела на протяжении всей истории человечества тоже отличаются своим 
постоянством. Что можно почерпнуть о характере Бога из тех отрывков, 
что мы прочитали? Какие обетования открываются в этих отрывках? 
Как они исполняются? Каким образом всё это на практике преображает 
характер нашей надежды на будущее?

• Прочитайте Евангелие от Марка 1:4-6 и 1 Послание Иоанна 1:8-10. 
Уолтер Вессель в своём исследовании Евангелия от Марка отмечает, что 
дорога к Иоанну Крестителю в пустыню была не из лёгких. Люди шли к 
нему не только потому, что они хотели исповедать свои грехи и принять 
крещение, но и во многом из-за того, что Иоанн говорил о грядущем 
Мессии. Без Христа мы либо будем закрывать глаза на наши ошибки, а 
значит повторять их. Либо же признание своей вины сокрушит нас. Наша 
надежда лежит не в убаюкивании себя тем, какие мы замечательные, 
но в двух крайностях. С одной стороны, мы вынуждены признать, что 
мы настолько грешны, что Бог должен был умереть за нас. Но, с другой 
стороны, Бог столь сильно любит нас, что был готов умереть за нас. Всё это 
позволяет нам не мириться со своими грехами, но исповедуя их, обретать 
прощение. Что о покаянии и прощении мы узнаём из этих отрывков? 
Каким образом это помогает нам практически проникнуться надеждой 
в те моменты, когда кажется, что мы из раза в раз повторяем одни и 
те же ошибки? Были ли у вас моменты в жизни, которыми вы могли бы 
поделиться, когда покаяние помогало вам обрести надежду на будущее?

• Прочитайте Евангелие от Марка 1:7-8 и Послание Филиппийцам 1:3-11. 
Марк не просто пишет о прошлом и настоящем. В своей проповеди он 
заглядывает в будущее, когда Бог Духом Святым будет менять нас. Господь 
не очищает нас поверхностно, меняя одну или две сферы в нашей жизни. 
Его Дух Святой меняет нас целиком и полностью, преображая нашу 
сущность таким образом, что меняются и наши мысли, и наши чувства, 
и воля наша, и желания. Оглядываясь на свою жизнь с Богом сейчас, что 
именно в ней изменилось? Что конкретно Господь поменял в вашей 
жизни после вашего покаяния? Что Он меняет сейчас в ней? На какие 
именно перемены в своём сердце вы надеетесь в будущем?

ПРИМЕНЕНИЕ 
• Примите надежду, которую дарит нам Господь;
• Проникнитесь той надеждой, которую мы находим в Господе;
• Подарите надежду тем, кому она сильнее всего нужна в Рождество, 

приняв участие в благотворительных проектах церкви.
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Н А Д Е Ж Д А  Б Е З Н А Д Ё Ж Н О С Т И
Мы не можем жить без надежды. Нам всем очень важно верить в то, что каким-
то образом всё разрешится к лучшему. Может быть, поэтому на протяжении 
практически всей истории человечества для нас так важны были эти дни 
перед зимнем солнцестоянием. В этот период, кажется, сама природе шепчет 
нам о том, что ночь постепенно проходит и удлиняется день. Сперва в Древней 
Греции и Риме отмечали сатурналии, праздник, сопровождавшийся гуляниями 
и традицией дарить подарки. На несколько дней рабы могли стать хозяевами, 
а хозяева рабами. Казалось, что нет ничего невозможного. В эти дни даже те, 
кто находился в самом отчаянном положении, могли надеяться на то, что в 
новом году всё переменится в их жизни.
И потому, когда в IV верк от Рождества Христова Христианство стало 
сперва разрешённой религией в Римской империи, а затем и фактически 
государственным вероисповеданием, празднование дня рождения Спасителя 
постепенно заменило эти древние традиции. Ведь Рождество было 
воплощением невозможного. Бог стал человеком и принял образ раба. И не 
просто человеком, но он пришёл в мир крохотным младенцем. Будто бы, само 
мироздание перевернулось с ног на голову. Вспоминая об этом, нам легко 
поверить, что всё возможно.
А тут ещё и Новый год, когда создаётся иллюзия, что с простым перелистыванием 
календаря, мы начинаем жизнь с чистого листа. Всё плохое остаётся в прошлом 
году, а в грядущем нас ждёт только хорошее. Практически все мы, собираясь 
за праздничным столом и слушая звон курантов, как в детстве исполняемся 
надеждой…
Вот только проблема в том, что где-то в глубине души, как бы мы ни надеялись 
мы все знаем, что скорей всего столь желанных радикальных перемен уже не 
будет. Новый год повторит всё то, что было в старом, до тех пор, пока однажды 
всё не закончится. Потому что с каждым прожитым годом, мы становимся всё 
ближе к смерти. Мы не хотим думать о ней, не желаем пускать её в свои мысли, 
не оставляем для неё места, но мы все знаем, что однажды она перечеркнёт 
все надежды. Потому что это её служебные обязанности – убивать надежду.
Поэтому в эти дни нам так важно напоминать себе о том, почему именно 
пришёл Христос в этот мир, ради чего Он стал Младенцем. Он становится 
Одним из нас, чтобы прожить ту совершенную жизнь, что мы не могли прожить. 
От начала и до конца. От утробы и до гроба. Но Ему ещё и предстоит умереть, 
вкусив безнадёжность могилы сполна. Его ученики будут подавлены. Сердце 
Его мамы пронзит как мечом гибель её Сына. Три дня они будут скорбеть так, 
как будто у них нет надежды. Но на третий день они встретятся с Ним снова. 
Крест Христа безнадёжность могилы обращает в надежду воскресения. 
Вкусили ли вы эту надежду, доверившись Богу?



19

НИКОЛАЙ ГУМИЛЁВ

ВЕЧНОЕ
Я в коридоре дней сомкнутых,
Где даже небо тяжкий гнет,

Смотрю в века, живу в минутах,
Но жду Субботы из Суббот; 
Конца тревогам и удачам,

Слепым блужданиям души…
О день, когда я буду зрячим

И странно знающим, спеши! 
Я душу обрету иную,

Все, что дразнило, уловя.
Благословлю я золотую

Дорогу к солнцу от червя.
И тот, кто шел со мною рядом
В громах и кроткой тишине, —

Кто был жесток к моим усладам
И ясно милостив к вине; 

Учил молчать, учил бороться,
Всей древней мудрости земли, —

Положит посох, обернется
И скажет просто: «мы пришли».
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П е р в ы й  д е н ь
1:1 В начале сотворил Бог небо и землю.

(Книга Бытие 1:1)

1:1 Вот начало Радостной Вести об Иисусе Христе, Сыне Бога.
(Евангелие от Марка 1:1)

1:1 В начале было Слово, и Слово было с Богом, и Слово было Богом.
(Евангелие от Иоанна 1:1)

15:1 Братья, хочу еще раз напомнить вам Радостную Весть, которую я вам 
возвещал, которую вы приняли и в которой вы утвердились. 2 Она спасительна 
для вас, если только твердо придерживаетесь того, что я вам возвещал, а иначе 
ваша вера напрасна. 3 Самое важное, что я получил, я передал вам: Христос 
умер за наши грехи согласно Писаниям. 4 Он был погребен и был воскрешен 
на третий день согласно Писаниям. 5 Он явился Кифе и потом двенадцати 
ученикам. 6 После этого Он явился еще более чем пятистам братьям 
одновременно. Большинство из них еще живы, а некоторые уже умерли. 7 

Затем Он явился Иакову, потом всем апостолам, 8 и последнему из всех явился 
мне, жалкому недоноску. 9 Ведь я самый наименьший из апостолов и даже не 
заслуживаю чести называться апостолом, потому что я преследовал церковь 
Божью. 10 Но по благодати Божьей я есть тот, кто я есть, и Его благодать во мне 
была не напрасной: я трудился больше, чем все остальные, впрочем, не я, а 
благодать Божья, которая со мной. 11 Не имеет значения, кто возвещает: я или 
они. Главное – вы поверили в то, что мы возвещаем.

(1 Послание Коринфянам 15:1-11)

1:16 Я не стыжусь Радостной Вести, ведь она сила Божья для спасения каждого, 
кто верит, – прежде всего иудея, а потом и язычника. 17 В Радостной Вести 
открывается, что мы можем оправдаться перед Богом верой, и только верой, 
как и написано: «Праведный верой жив будет».

(Послание Римлянам 1:16-17)

МОЯ МОЛИТВА
Великий Боже, я не полагаюсь на себя, на своё везение, удачу, свои способности 
или умение. Я недостоин Твоей милости, но ты столь щедро излил её в моей 
жизни. Я недостоин Твоей благодати, но ты безмерно одариваешь меня ею 
каждый день. Моя надежда лишь в Тебе и только в Тебе, Господь.
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Мы воспринимаем слово «Евангелие» в сугубо религиозном контексте. Для 
нас это прежде всего довольно технический термин, обозначающий четыре 
истории жизни, смерти и воскресения Иисуса Христа, записанные Матфеем, 
Марком, Лукой и Иоанном. А потому при читая у апостола Павла о том, что он 
не стыдится «благовествования» Христа (то есть Его Евангелия), мы не совсем 
понимаем, о чём именно Павел говорит. Поскольку вряд ли Павел в данном 
случае имеет ввиду, что ему не стыдно за то, как историю Иисуса описал 
Матфей или Марк. 
При этом, когда Павел писал слово, оно имело достаточно широкое 
распространение в окружавшей его популярной культуре. Греческое слово 
«Евангелион», от которого и пошло русское Евангелие, имело очень простое 
значение – «радостная весть». Слово это использовалось повсеместно и не 
только в греко-римском мире. Так мы встречаем эту идею и на страницах 
Ветхого завета, хотя конечно же там этот термин был на иврите. 
С чем же была связана эта радостная весть? Практически с любым значимым 
событием в жизни общества. Но чаще всего этот термин употреблялся тогда, 
когда жизнь людей вот-вот должна была измениться к лучшему. А именно 
во время военных побед или избрания нового царя. Например, когда Исаак 
Левитан объявил об окончании Великой отечественной войны 9 мая 1945 
года – это было «Евангелие», радостная весть. Слова эти несли в себе надежду 
на то, что теперь, как бы ни было трудно, но жизнь будет намного лучше.
Схожие чувства испытывали люди и в древнем мире. В архивных документах 
первого века от Рождества Христова часто встречаются упоминания того, как 
мясник или ремесленник устраивали распродажу по случаю «радостной вести» 
победы в войне или восшествия на трон нового императора. Ведь практически 
все в империи испытывали надежду на мир, радость и процветание, что сулили 
собой объявленные перемены.
Вот с этой точки зрения нам и стоит воспринимать слова Евангелистов, с 
которых они начинают свои повествования. То есть, когда Марк пишет: «Вот 
начало Радостной Вести об Иисусе Христе, Сыне Бога», нам стоит их читать 
так, как будто мы слышим голос Левитана, объявляющего о конце войны. 
С той лишь разницей, что каким бы значимым не была победа в Великой 
Отечественной войне, описанное у Марка, Луки, Матфея и Иоанна имеет 
намного более насущное значение для нас, потому что они пишут о конце 
вражды между Богом и людьми. Они говорят о том, как мы можем разрешить 
самый страшный конфликт в нашей жизни, ведущий ко всем остальным 
войнам. Евангелисты открывают нам фундамент самой незыблемой 
надежды – обретения прощения грехов и жизни вечной.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
В чём радость Евангельской вести именно для вас?
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В Т О Р О Й  д е н ь
23:20 «Я посылаю перед вами Ангела, чтобы защищать вас в пути и привести на 
место, которое Я приготовил. 21 Будьте внимательны к Нему и слушайтесь Его. 
Не восставайте против Него; Он не простит вам отступничества, потому что в 
Нем Мое имя».

(Книга Исход 23:20-21)
40:3 Раздается голос: «В пустыне приготовьте путь Господу; выпрямите в 
необитаемой местности дорогу для нашего Бога. 4 Всякий овраг пусть 
поднимется, а всякая гора и холм – опустятся; неровная земля пусть станет 
гладкой, и бугристые места – ровными. 5 И откроется слава Господня, и все 
люди вместе увидят ее… 28 Разве ты не знаешь? Разве ты не слышал? Господь – 
есть Бог навеки, сотворивший края земли. Он не устанет и не утомится, разум 
Его непостижим. 29 Он дарует силу усталым, укрепляет изнемогших.  30 Даже 
юноши устанут и утомятся, молодые упадут от изнеможения; 31 но надеющиеся 
на Господа наберутся новых сил. Они воспарят на крыльях, словно орлы, 
побегут – и не утомятся, пойдут – и не устанут.

(Книга пророка Исайи 40:3-4, 28-31)
3:1 Вот, Я посылаю вестника Моего, и он приготовит путь предо Мной, и внезапно 
придет в храм Свой Владыка, Которого вы ищете, и Вестник завета, Которого 
вы желаете. Вот Он идет, – говорит Господь Сил.

(Книга пророка Малахии 3:1)
1:2 Как написано у пророка Исаии: «Вот, Я посылаю перед Тобой Моего вестника, 
который приготовит Тебе путь». 3  «Голос раздается в пустыне: “Приготовьте 
путь Господу, сделайте прямыми дороги Его!”»

(Евангелие от Марка 1:2-3)

ЭТУ МЫСЛЬ СТОИТ ЗАПОМНИТЬ
4:18 Мы смотрим не на видимое, а на невидимое, потому что видимое временно, 
а невидимое вечно.

(2 Послание Коринфянам 4:18)

МОЯ МОЛИТВА
Господи, самое обидное даже не в том, что я грешу, а в том, что из раза в 
раз я повторяю одни и те же ошибки. Прости меня не только за мои грехи 
и ошибки, но и за то, что, прося у тебя прощение, я уже знаю, как именно я 
согрешу вновь. Исполни меня Духом Твоим Святым, чтобы сейчас, исповедуя 
тебе грехи, я верил в то, что не буду повторять их вновь. Мощью Твоей укрепи 
меня, чтобы изменилась моя судьба, потому что я надеюсь на Тебя, а не на свои 
способности изменить себя.
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Мы привыкли ассоциировать надежду с тем, что ожидает нас в будущем. 
Однако, поступая исключительно таким образом, мы рискуем упустить из виду 
то крепкое основание, что отделяет надежду от самообмана. Предвкушая 
радость новогодних праздников, вы думаете, что грядущий год всё изменит в 
вашей жизни. Ваша личная жизнь наладится, вы найдёте новую работу и все 
проблемы останутся в прошлом. Но ровно на это вы надеялись и в прошлом, 
и в позапрошлом году. И ничего не менялось в вашей жизни. Скорее всего, 
ничего не изменится и сейчас, если всё, что у вас есть – это необоснованная 
надежда и желание, что загадано под бой курантов. К огромному сожалению, 
многие люди воспринимают и свою веру приблизительно таким же образом. 
Они не отдают себе отчёт в том, на чём именно основаны их убеждения, 
предполагая, что вера – это своего рода прыжок в неизвестность, когда тебе 
просто не остаётся ничего другого в жизни. 
Но, открывая Евангелия, мы сталкиваемся с совсем другой историей. Каждое 
повествование по-своему, но укореняет нас в том, что Бог уже сделал. Так 
Иоанн возвращается к сотворению мира. А Матфей вспоминает историю 
израильских царей, чтобы вплести в неё историю Царя Иисуса Христа, Чьё 
вечное правление является кульминацией династии Давида. Лука уделяет 
огромное внимание историческим подробностям, связанным с появлением на 
свет Иисуса. Но и он при описании ангельской вести пастухам возвращается к 
тому, что рождение Мессии было предсказано задолго до Его появления на свет. 
И точно также поступает и Марк, который вообще не описывает появление на 
свет Иисуса, поскольку сразу переходит к служению Иоанна Крестителя. Но на 
самом деле Марк следует тому же шаблону, что и все остальные Евангелисты. 
Единственный шанс у аудитории Евангелия проникнуться надеждой на 
будущее заключается в том, чтобы увидеть крепкое основание этой надежды 
в прошлом.
То есть Марк не просто вспоминает пророчество Исайи или Малахии, но в этих 
словах он напоминает своим читателям о трёх важных вещах. Прежде всего 
он привлекает их внимание к описанию характера Бога, открывающемуся 
нам на страницах Писания. Кстати, вся современная наука вышла из простой 
идеи предсказуемости вселенной, которая в свою очередь появилась на 
свет благодаря пониманию неизменности Бога. Поскольку Бог неизменен, 
Он верен Своим обещаниям, что мы находим на страницах Писания. Бог 
не просто существует и не только открывается Своему творению, но и 
выстраивает личные и близкие отношения с людьми, характеризующиеся тем, 
что Он раскрывает нам свои замыслы. Вот в чём укоренена наша надежда. 
Мы можем смело смотреть в будущее, поскольку мы знаем, что оно в руках 
любящего нас Бога.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Что, из того, что вы знаете о Боге дарит вам надежду на будущее сейчас? 
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т р е т и й  д е н ь
43:1 Не бойся, ведь Я тебя искупил; Я позвал тебя по имени – ты Мой. 2 Когда 
ты станешь переправляться через воды, Я буду с тобой; когда будешь 
переправляться через реки, они тебя не потопят. Когда ты пойдешь сквозь 
огонь, не обожжешься; пламя тебя не опалит. 3 Ведь Я – Господь, твой Бог, 
Святой Израилев, твой Спаситель; в выкуп за тебя Я отдаю Египет, Куш и Севу 
вместо тебя. 4 Так как ты драгоценен и славен в Моих глазах, и Я люблю тебя...

(Книга пророка Исайи 43:1-4)

1:4  В пустыне появился Иоанн Креститель и проповедовал крещение  в 
знак покаяния для прощения грехов. 5 К нему приходили люди со всей Иудеи 
и все жители Иерусалима. Они исповедовали свои грехи, и Иоанн крестил их в 
реке Иордане. 6 Иоанн носил одежду из верблюжьей шерсти и подпоясывался 
кожаным поясом. Ел он саранчу и дикий мед. 

(Евангелие от Марка 1:4-6)

1:6 Богом был послан человек по имени Иоанн. 7 Он пришел как свидетель, 
свидетельствовать о Свете, чтобы благодаря ему все поверили в Этот Свет… 
15 Иоанн свидетельствовал о Нем, провозглашая: «Это Тот, о Ком я говорил: 
«Идущий за мной – выше меня, потому что Он существовал еще до меня». 
16 По Его безграничной благодати мы все получили одно благословение за 
другим»... 29 …Иоанн увидел идущего к нему Иисуса и сказал: «Вот Божий 
Ягненок, Который заберет грех мира»

(Евангелие от Иоанна 1:6-7, 15-16 и 29)

1:8 Если мы заявляем о том, что мы безгрешны, то обманываем самих себя, и 
в нас нет истины. 9 Если же мы признаем наши грехи, то Он простит их нам и 
очистит нас от всякой неправедности, потому что Он верен и справедлив.

(1 Послание Иоанна 1:8-9)

5:16 Признавайтесь друг перед другом в ваших грехах и молитесь друг за друга, 
чтобы получить исцеление. Усиленная молитва праведного может многое.

(Послание Иакова 5:16)

МОЯ МОЛИТВА
Господи, прости мне мои грехи. Прости меня за то, что я знаю, когда иду против 
Твоей воли и всё равно это делаю. Прости мне мысли мои, чувства, поступки и 
бездействие моё, идущее вразрез с тем, что Ты приготовил для меня. Исполни 
меня Духом Твоим Святым, чтобы всем в моей жизни я отражал Сына Твоего 
Иисуса Христа.
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Никто не говорил, что жить и работать будет легко. Но, давайте честно, 
во многих своих трудностях мы виноваты сами. Виноваты, но изо всех 
сил пытаемся найти себе оправдание и надеемся, что трудности имеют 
временный характер. И мы тешим себя тем, что всё обойдётся. Бывает, везёт 
и не приходится сталкиваться с результатами своих ошибок, но тогда мы 
предпочитаем не анализировать свои ошибки и делаем ставки на «авось», 
вселенную, фортуну, судьбу или, может быть, милость Господа Бога, благодаря 
которым мы и в следующий раз станем исключением из правил. Подобное 
извинение греха лишь отдаляет каждого из нас и лично меня от решения 
проблем. Это весьма хрупкое основание для надежды. Как часто мы сами 
разбрасываем старые грабли на пути к чему-то новому в нашей жизни? Как 
часто сетуем на старые пороки, от которых не избавились вовремя? Снова 
грабли, снова досада и беспомощность…
Беспомощным младенцем Иисус Христос приходит в этот мир. Беспомощным 
Он погибает на кресте, чтобы своей беспомощностью дать нам силу жить 
совсем по-другому, не извиняя больше наши ошибки и грехи, не стремясь 
найти им оправдание, но даруя прощение всегда, когда мы каемся в наших 
грехах. Мы можем пытаться оправдать свой грех, либо признать его и таким 
образом повернуться к Богу лицом – и получить шанс всё поменять. В покаянии 
мы не просто признаёмся в грехах и проступках. Мы поворачиваемся к Богу 
лицом. И об этом стоит напоминать себе снова и снова! Признание ошибок, 
неправоты и греха приводит нас в объятия Небесного Отца, из которых нас 
хотел вырвать грех!
С практической точки зрения, когда мы признаём вину, рождается надежда на 
то, что мы не будем больше повторять ошибок прошлого. По крайней мере, 
будем изо всех сил пытаться. Но это ещё не всё, ведь признавая свои грехи 
перед Богом, мы обретаем прощение и усыновление. Мы приняты теперь в 
Его семью. Это прощение не даётся просто так. Ради нашего прощения Иисус 
в наказание за наш грех умер на кресте. Ради нашего усыновления Небесным 
Отцом Его Первенец Христос Сам прошёл через отверженность – помните 
Его крик со креста: «Отче, почему Ты оставил меня?» Небесный Отец передал 
Своего Сына приёмному отцу Иосифу, Он оставил Иисуса умирать на кресте, 
чтобы мы были усыновлены. И мы можем быть уверены теперь в том, что 
приняты, потому что Он был оставлен там на кресте, когда взял наши грехи 
на Себя, чтобы подарить нам надежду. Моя надежда – в Божьем принятии. 
И теперь моя надежда – это не просто чувство или душевное состояние. У 
моей надежды крепкий фундамент. Она основана не на моих добрых делах, 
но на благодати Бога и на жертве Христа, которого после смерти воскресил 
Небесный Отец. 

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
На что мы так часто надеемся, когда не хотим признать свою вину?
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Ч Е Т В Ё Р Т Ы Й  д е н ь
30:2 У Тебя, Господи, я ищу прибежища. Не дай мне быть постыженным никогда; 
по Своей праведности спаси меня! 3 Услышь меня и поспеши избавить. Будь 
мне скалой и прибежищем, надежной крепостью, чтобы спасти меня. 4 Ты 
моя скала и крепость ради имени Своего веди меня и направляй... 15 На Тебя, 
Господи, надеюсь! Я говорю: «Ты мой Бог!»

(Псалом 30:2-4, 15)

3:5 Доверяй Господу от всего сердца и не полагайся на собственный разум; 
6 познавай Его во всех своих путях, и стези твои Он сделает ровными... 28:13 

Скрывающий свои грехи не преуспеет,  а признающий и оставляющий их 
найдет милость.

(Притчи 3:5-6 и 28:13)

3:1 В те дни Иоанн Креститель начал проповедовать в Иудейской пустыне. 2 

«Покайтесь!» – говорил он. – «Потому что Царство Небес уже близко!» 3 Об 
Иоанне говорил пророк Исаия: «Голос раздается в пустыне: “Приготовьте 
путь Господу, сделайте прямыми дороги Его!”» 4 Иоанн носил одежду из 
верблюжьей шерсти и подпоясывался кожаным поясом. Пищей ему служили 
саранча и дикий мед. 5 К нему приходил народ из Иерусалима, со всей Иудеи 
и из окрестностей Иордана. 6 Исповедующих свои грехи он крестил в реке 
Иордан. 7 Фарисеям и саддукеям, которые приходили к нему чтобы креститься, 
Иоанн сказал: «Вы, змеиное отродье! Кто предупредил вас, чтобы вы бежали 
от грядущего гнева? 8 Делами докажите искренность вашего покаяния. 9 Не 
думайте говорить в себе: «Наш отец Авраам!» Говорю вам, что Бог может и из 
этих камней сотворить детей Аврааму. 10 Уже и топор лежит у корня деревьев, 
и всякое дерево, не приносящее хорошего плода, будет срублено и брошено 
в огонь. 11 Я крещу вас водой в знак покаяния, но после меня придет Тот, 
Кто могущественнее меня. Я даже не достоин нести Его сандалии. Он будет 
крестить вас Святым Духом и огнем. 12 У Него в руках лопата, чтобы провеять 
зерно на току; Свою пшеницу Он соберет в хранилище, а мякину сожжет в 
неугасимом огне».

(Евангелие от Матфея 3:1-12)

МОЯ МОЛИТВА
Боже, Ты Надежда моя, Ты Спасение моё. Укрепи меня Духом Твоим Святым, 
чтобы прежде всего во всех делах моих я полагался на Тебя и только Тебя. 
Чтобы всем, что я есть и что делаю, я бы прославлял Тебя.
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Нам всем нужна надежда, и каждый из нас находит её в чём-то своём. Для 
одних она в хорошей семье, в которой они выросли, и которая по сей день 
готова подставить плечо и выручить в трудную минуту. Для других она в работе 
и карьере. Кто-то надеется в будущем получить хорошую работу благодаря 
хорошему образованию. Кто-то полагается на друзей. Кто-то надеется на свои 
связи. 
Мы все в той или иной мере рассчитываем на себя и только себя. Мы 
неисправимы в своей жажде ориентироваться на свои силы и способности, 
потому что нам страшно на самом деле довериться кому-то ещё. В чём-
то наши чувства сродни человеку, отчаянно вцепившемуся в своё сиденье 
или в рейлинг безопасности во время езды на американских горках. Мы не 
сможем удержаться в кресле таким образом на крутом повороте. Нам просто 
не хватит на это сил. Наша безопасность в этот момент не в наших руках. Она 
зависит от множества факторов, которые практически гарантируют нам, что с 
нами ничего не произойдёт во время езды на аттракционе. Но мы всё равно 
держимся до побелевших косточек пальцев, вместо того, чтобы отдаться этой 
поездке целиком и полностью, вздев руки вверх.
Не то чтобы мы отрицали существование Бога, но часто мы живём так, будто 
Господь не имеет никакого отношения к нашей жизни… Вот почему нам так 
важно помнить слова, с которых начинается Катехизис нового города:

В чем наша надежда в жизни и в смерти? В том, что мы не свои, но телом 
и духом, принадлежим Господу нашему и Спасителю, Иисусу Христу.

(Катехизис Нового города, 2012 год. Вопрос №1)
Это не означает, что мы должны теперь пассивно наблюдать за всем, что 
происходит в нашей жизни, считая, что таким образом мы полагаемся на 
Бога. Конечно же это наша ответственность заботиться о нашей семье, печься 
об учёбе, стремиться работать настолько ответственно и хорошо, насколько 
мы только можем. Просто, делая всё это, мы не скатываемся к избитому 
выражению «на Бога надейся, а сам не плошай», поскольку в этой фразе 
мы всегда уделяем намного больше внимания словам «сам не плошай», чем 
первой части пословицы. Нет! Мы всецело доверяем Богу и поэтому мы делаем 
всё возможное.  Ведь мы так часто не надеемся на Бога до тех пор, пока не 
оказываемся в ситуации, когда нам не на кого больше надеяться, кроме как на 
Бога. Хотя в церкви мы слышим, поём и произносим в молитве слова о том, как 
каждый день Господь может быть крепким фундаментом нашей уверенности 
в завтрашнем дне. Пришло время перестать верить эмоциям и опыту, но 
довериться Божьему Слову и доверять Богу Первым!

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Задумайтесь на мгновение, на кого или на что вы будете полагаться, если 
вдруг окажетесь в очень трудной жизненной ситуации?
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П Я Т Ы Й  д е н ь
7:24 Того, кто слушает эти Мои слова и исполняет их, можно сравнить с мудрым 
человеком, построившим свой дом на камне. 25 Пошел дождь, разлились 
реки, подули ветры и обрушились на этот дом, но он устоял, потому что был 
построен на камне. 26 А всякого, кто слушает Мои слова, но не исполняет их, 
можно сравнить с глупцом, построившим свой дом на песке. 27 Пошел дождь, 
разлились реки, подули ветры и обрушились на этот дом, и он рухнул, и 
падение его было великим. 28 Когда Иисус закончил говорить, народ изумлялся 
Его учению, 29 потому что Он учил их как имеющий власть, а не как их учители 
Закона.

(Евангелие от Матфея 7:24-29)

3:10 По благодати, данной мне Богом, я, как мудрый строитель, заложил 
основание, а продолжает строительство кто-то другой. Но каждый должен 
смотреть внимательно, как он строит. 11 Никто не может заложить другой 
фундамент, кроме того, который уже заложен, и этот фундамент – Иисус 
Христос. 12 На этом фундаменте человек может строить из золота, серебра, 
из драгоценных камней, из дерева, из сена или соломы, 13 но наступит День, 
когда выявится, кто как строил. В тот День все будет испытано огнем, и огонь 
покажет качество работы каждого. 14 Если постройка устоит, то строивший 
получит свою награду; 15 если же сгорит, то он понесет убыток. Сам он, однако, 
будет спасен, но спасен как бы из огня.

(1 Послание Коринфянам 3:10-15)

6:16 Люди клянутся чем-то бóльшим, чем они сами; клятва подтверждает 
сказанное и кладет конец всякому спору. 17 Так и Бог, когда хотел ясно показать 
наследникам Своего обещания, что намерения Его неизменны, то подтвердил 
их клятвой. 18 И в этих двух неизменных вещах  –  в обещании и в клятве, 
которые у Бога не могут быть ложными, –  мы, нашедшие у Него убежище и 
ухватившиеся за предстоящую нам надежду, получаем сильное ободрение. 19 
Эта надежда – крепкий и надежный якорь для нашей души. Она позволяет нам 
войти во внутреннюю часть святилища, за разделяющую его завесу, 20 туда, 
куда вошел наш предшественник Иисус, став навеки Первосвященником по 
чину Мелхиседека.

(Послание Евреям 6:16-20)

МОЯ МОЛИТВА
Всемогущий Боже, судьба моя, душа моя и сердце моё в Твоих руках. И я 
смиряюсь, возвращая управление моей жизнью Тебе. Ведь это самое мудрое, 
что я могу сделать, потому что лишь так я обрету покой и надежду в Духе Твоём 
Святом, в жизни, смерти и воскресении Сына Твоего Иисуса Христа.



29

Всем нам свойственно верить в такой миф: если я всё сделаю правильно, 
то и в моей жизни всё будет правильно. Мы просто забываем о том, что 
невозможно всё сделать правильно, а даже если нам это удалось, это ещё не 
означает, что все вокруг правильно отреагируют на то, что мы всё сделали 
правильно… И в итоге, правильных людей называют выскочками и не верят в 
их искренность, да и для достижения успеха, по земным меркам, надо учиться 
кое-где нарушать правила игры. Тем не менее, мы стараемся и надеемся на 
благоприятный исход событий вне зависимости от того, что говорит нам весь 
предыдущий жизненный опыт. Кажется, что наше прошлое нас просто ничему 
не учит.
Эта убеждённость напоминает нам на самом деле о нашем грехе. Каждый 
из нас предпочитает верить себе, чем доверять Богу. Мы жаждем жить по 
своим законам и правилам. Для нас очень важно знать, что мы всё держим 
в своих руках. Вот откуда наша убеждённость в том, что если только я каким-
то образом смогу всё проконтролировать и всё сделать верно, меня в жизни 
ждёт успех. Потому что в этом случае мне не нужно будет доверяться Богу. 
Вслед за Уильямом Хенли и героем его знаменитого стихотворения Invictus мы 
повторяем: «Я властелин моей судьбы, Я капитан моей души».
Рождение же Иисуса Христа, Его жизнь, смерть и воскресение учат нас тому, что 
жизнь в этом грешном мире намного более непредсказуема и несправедлива. 
Иисусу не было места в этом мире при рождении – кормушка для скота 
стала Его первой колыбелью. Ему не было места в религиозном обществе – 
современники считали Его бунтарём. Его учение принесло серьёзные 
неудобства духовным лидерам того времени. Не было Ему места и после 
смерти – Его положили в чужую гробницу... Но лишь Он один в конечном 
итоге был послушным Сыном Своего Небесного Отца, которого Он назвал и 
нашим Отцом.
Христос с ног на голову перевернул несправедливость этого мира, прожив 
так, как должны были прожить мы, и умерев вместо нас в наказание за наше 
непослушание Богу. Теперь нам, не заслужившим и не поступавшим настолько 
правильно, насколько мы должны были поступать, открыты рай и жизнь 
вечная в Царстве Небесном! Пока я полагаюсь на свои добрые дела, на то, 
что я всё делаю правильно, я буду разочаровываться раз за разом, сетуя на 
несправедливость этого мира. Надежда же крепка – когда основана на жизни 
и смерти Христа!

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
В какие моменты вам особенно сложно совладать с тем, насколько жизнь 
кажется несправедливой? Как вы думаете, почему мы так быстро забываем о 
несправедливости благословений, но так долго помним о несправедливости 
неудач и поражений?
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Ш Е С Т О Й  д е н ь
32:1 Радуйтесь, праведные, о Господе! Честным подобает Его хвалить… 20 

Уповает на Господа наша душа, Он нам помощь и щит. 21 В нем ликуют наши 
сердца, ведь мы уповаем на святое имя Его. 22 Да будет милость Твоя с нами, 
Господи, ведь мы на Тебя надеемся». 

(Псалом 32:1, 20-22)

23:17 Не давай сердцу завидовать грешникам, но всегда пребывай в страхе 
перед Господом. 18 Нет сомнений: есть у тебя будущее, и надежда твоя не 
погибнет.

(Книга Притч 23:17-18)

5:1 Поэтому, получив оправдание по вере, мы имеем мир с Богом через нашего 
Господа Иисуса Христа. 2 Через Него нам верою открыт доступ к благодати, в 
которой мы сейчас и стоим. И мы ликуем в надежде на то, что разделим славу 
Бога. 3 Более того, мы радуемся в наших страданиях, потому что знаем, что 
страдания вырабатывают стойкость, 4 стойкость дает опытность, а опытность 
вселяет надежду. 5 Надежда же не разочаровывает, потому что Божья любовь 
излилась в наши сердца через Святого Духа, Который нам дан... 15:4 Ведь 
все Писание было дано с целью научить нас, чтобы благодаря терпению и 
ободрению, получаемому из Писания, мы имели надежду.

(Послание Римлянам 5:1-5 и 15:4)

1:5 Поэтому приложите все старания, чтобы дополнить вашу веру добродетелью, 
добродетель – знанием, 6 знание – умением владеть собой, умение владеть 
собой – стойкостью, стойкость – благочестием, 7 благочестие – братолюбием, 
братолюбие – любовью. 8 Если в вас есть эти качества, и если они умножаются, 
то ваше познание Господа нашего Иисуса Христа уже не будет бесполезным 
и бесплодным. 9 У кого же этих качеств нет, тот близорук и слеп и забыл об 
очищении от своих прошлых грехов.

(2 Послание Петра 1:5-9)

МОЯ МОЛИТВА
Творец мира и моей души, Господь, вдохнувший в меня жизнь и соткавший 
меня в утробе матери. Всё хорошее, что есть у меня - от Тебя. Ты дал мне 
таланты, способности, усидчивость и прилежность, всё от Тебя и всё во славу 
Твою. А потому укрепи меня Духом Твоим Святым, чтобы я полагался не на 
Себя, но на Тебя, Боже.
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Сталкиваясь с трудностями, мы слышим со всех сторон избитые слова 
ободрения, как всё будет хорошо, как нужно просто поверить в благоприятное 
стечение обстоятельств, каким бы нелогичным оно ни казалось – нужно же 
на что-то надеяться! Нам постоянно говорят о силе «позитивного мышления» 
и повторяют как мантру слова «что не убивает нас, делает нас сильнее» 
или «что Бог не делает, всё к лучшему». Однако мы забываем, что иногда 
то, что не убивает нас, может серьёзно покалечить. И необходимы близкие 
доверительные отношения с Богом, чтобы разглядеть, как не самые приятные 
обстоятельства могут привести к чему-то хорошему в жизни. Другими словами, 
надежда живёт не в психологии и не в силе позитивного самовнушения. 
Надежда живёт в богословии, то есть в том, насколько хорошо и близко мы 
знаем Господа и как сильно Ему доверяем. Потому что иногда случаются 
обстоятельства, в которых мы не можем разглядеть то хорошее, что делает Бог. 
Его промысел может быть настолько выше нашего понимания, что порой мы 
не можем постичь всей глубины и красоты Его замысла. В такие мгновения 
нам остаётся лишь довериться Ему. Даже если мы не понимаем всего, что 
происходит в нашей жизни сейчас, однажды мы всё равно прославим Его. 
Рождество напоминает нам о том, что даже при всей беспомощности Младенца 
Иисуса Творец не выпускает мир из Своих рук ни на мгновение. Крест Христов 
говорит нам о том, что именно когда кажется, что Бог отвернулся и надеяться 
больше не на что, Господь совершает Свои самые великие дела! В канонах 
Дортского синода мы читаем слова, напоминающие нам о том, насколько всё 
безнадёжно в нашей жизни, когда в ней нет Господа.

...Если бы чудесный Творец всего доброго не действовал бы в нас, человек 
после своего падения не имел бы надежды подняться по своей свободной 
воле, которой Он вверг себя в погибель, когда еще стоял прямо.

(Каноны Дортского синода, 1618-1619 год,  
Третий и четвёртый тезисы учения «О человеческой порочности  

и обращении к Богу и о том, как это происходит», артикул XVI)

Мы можем с уверенностью смотреть в будущее! Не потому, что завтрашний 
день мне что-то сулит, и не потому, что я могу на что-то рассчитывать. Жизнь 
постоянно учит нас ровно обратному, напоминая, что никто никому ничего 
не должен и ни от кого мы ничего не можем ожидать. Но мы с уверенностью 
смотрим в неизвестность завтрашнего дня именно потому, что знаем - хорошо 
известный нам Господь встретит нас в этом неизвестном будущем. Когда мы 
Богу доверяем, мы знаем, на основании Кого всё в нашей жизни будет хорошо.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Как то, что вы знаете о Боге сегодня, практически помогает вам с надеждой 
смотреть в завтрашний день вне зависимости от того, что случится завтра?
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С Е Д Ь М О Й  д е н ь
1:7 В своей проповеди он говорил: «После меня придет Тот, Кто могущественнее 
меня, и я даже не достоин, нагнувшись, развязать ремни Его сандалий.  8  Я 
крестил вас водой, а Он будет крестить вас Святым Духом».

(Евангелие от Марка 1:7-8)
1:3 Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, Отец милосердия и 
Бог всяческого утешения. 4 Он утешает нас во всех наших тяготах, чтобы и мы, 
в свою очередь, могли утешить других в их горе тем утешением, которым Бог 
утешает нас.

(2 Послание Коринфянам 1:3-4)
1:3 Я всегда благодарю моего Бога, вспоминая о вас 4 всегда в каждой моей 
молитве за всех вас. Я молюсь с радостью, 5 потому что вы с первого дня и 
доныне участвуете со мной в служении возвещения Радостной Вести. 6 Я 
уверен, что Тот, Кто начал в вас это доброе дело, доведет его до конца ко дню 
возвращения Иисуса Христа. 7 Мне и подобает так думать о вас, потому что 
вы в моем сердце. Вы все разделяете со мной благодать Божью, как в узах 
моих, так и в защите и утверждении Радостной Вести. 8 Бог свидетель тому, 
как я люблю всех вас любовью Иисуса Христа. 9 И я молюсь о том, чтобы ваша 
любовь возрастала, обогащалась знанием и всякой рассудительностью, 10 

чтобы вы могли определить, в чем заключается лучшее для вас, чтобы вы были 
чисты и беспорочны в День Христа 11 и принесли плод праведности, который 
появляется через Иисуса Христа для прославления Бога и хвалы Ему.

(Послание Филиппийцам 1:3-11)
4:14 У нас есть великий Первосвященник, прошедший небеса, –  Иисус, Сын 
Божий. Поэтому давайте твердо держаться истины, которую мы и исповедуем. 
15 Наш Первосвященник не из тех, кто не может сочувствовать нам в наших 
слабостях. Он был искушен во всем, как и мы, за исключением греха. 16 Поэтому 
давайте приблизимся смело к престолу благодати, чтобы получить милость и 
обрести благодать для своевременной помощи.

(Послание Евреям 4:14-16)

МОЯ МОЛИТВА
Всевышний Господь, Ты даруешь мне надежду даже тогда, когда мне кажется, 
что надеяться особо уже и не на что. Ты укрепляешь и ободряешь меня, когда 
руки мои опускаются. Но всё это Ты делаешь не только ради меня. Ты жаждешь 
служить этому миру, используя меня. Переведи же мой взгляд с себя. Не дай 
мне зацикливаться на себе и моих проблемах. Силой Духа Твоего Святого дай 
мне служить миру вокруг меня, чтобы тем самым привлекать внимание всех 
вокруг меня к Тебе.
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Иоанн Креститель был глашатаем приближающегося Мессии. Но его личная 
история закончилась довольно трагически. Не склонный идти на компромисс, 
он вызвал гнев тетрарха Ирода Антипы из-за того, что критиковал его брак 
с Иродиадой, которая до этого была замужем за братом Ирода Филиппом. 
Даже по современным меркам такого рода брак вызывал бы вопросы, но в 
то время среди набожных людей он вызывал однозначное осуждение. Иоанн 
Креститель не стал молчать. И если Ирод Антипа не жаждал смерти Иоанна, 
его жена Иродиада была другого мнения. 
Находясь уже в тюрьме, Иоанн посылает к ученикам Иисуса со странным 
вопросом, который мы никак не ожидаем услышать от него. Он спрашивает, 
является ли Иисус действительно Мессией или стоит ожидать кого-то ещё. 
Вопрос этот странно слышать из уст Иоанна, ведь он сам провозглашал Иисуса 
тем Самым долгожданным Мессией. Он был свидетелем того, как с небес 
раздался голос, провозглашавший Иисуса «Возлюбленным Сыном». Иоанн 
видел голубя, снисходившего на Христа в это мгновение. Однако перед лицом 
смерти всем нам свойственно сомневаться. Вот и Иоанн задаёт самый важный 
вопрос Иисусу, спрашивая, является ли Он Мессией. 
Христос не даёт прямой ответ Иоанну, ведь просто слова не убедили бы 
этого человека. Вместо этого Он призывает Иоанна посмотреть на всё то, что 
происходит вокруг, на чудеса и знамения, что сопровождают служение Иисуса. 
Потому что в словах, какими бы значимыми они не были, может усомниться 
любой, но сложно усомниться в делах.  
Рождество напоминает нам о том, что Господу настолько не всё равно, что 
происходит в нашем мире, что Он стал частью это мира и частью нашей жизни. 
Иисус Христос подарил нам надежду, чтобы и мы дарили её окружающим, 
чтобы мы делали это не своими силами, но несли своему городу заботу Христа. 
Когда сердце наполнено надеждой, мы становимся руками, ногами и сердцем 
Христа – в служении ближним, в проявлении Божьей любви на практике. 
Надежда, которую дарит мне Бог, побуждает меня к служению тем, кому не на 
кого кроме Бога надеяться.
Господь не просто даёт нам крепкое основание для нашей надежды, но делает 
нас её распорядителями здесь на земле. Мы проникаемся надеждой тогда, 
когда начинаем служить ей тем, кто нас окружает. Мы призваны дарить её 
тем, кто рядом с нами, чтобы и люди вокруг нас полагались не только на наши 
слова, но видели бы Живого Христа в том, что мы делаем, в том, как мы служим, 
в том, как мы ободряем, и в том, как мы дарим надежду миру, который столь 
отчаянно в ней нуждается.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Кому и как вы бы могли послужить в этот Адвент? Кому вы могли бы подарить 
надежду, которой так не хватает им?


